

**Antwort  
der Bundesregierung**

**auf die Kleine Anfrage des Abgeordneten Volmer und der Fraktion DIE GRÜNEN  
— Drucksache 11/2087 —**

**Weiterbildung für salvadorianische Offiziere in der Bundesrepublik Deutschland**

*Der Parlamentarische Staatssekretär beim Bundesminister für wirtschaftliche Zusammenarbeit hat mit Schreiben vom 18. April 1988 die Kleine Anfrage namens der Bundesregierung wie folgt beantwortet:*

Im März 1986 waren sieben hohe Offiziere der salvadorianischen Streitkräfte auf Einladung der Konrad-Adenauer-Stiftung zu einer Weiterbildungsveranstaltung in der Bundesrepublik Deutschland.

Wurde diese Weiterbildungsveranstaltung aus Mitteln des Bundesministeriums für wirtschaftliche Zusammenarbeit finanziert oder mitfinanziert, und falls ja:

1. Welche Inhalte hatte die Weiterbildungsveranstaltung, und haben ähnliche Veranstaltungen später noch stattgefunden bzw. sind weitere geplant?

Die Finanzierung des Informationsbesuches von sieben Offizieren der Streitkräfte El Salvador vom 2. bis 12. März 1986 erfolgte aus Mitteln des BMZ.

Zielsetzung und Inhalt des Informationsprogramms war, den Besuchern Aufgaben und Stellung von Streitkräften in einem demokratischen Staat am Beispiel der Bundesrepublik Deutschland zu erläutern. Unter anderem fand ein Besuch beim Wehrbeauftragten des Deutschen Bundestages statt.

Mit gleicher Zielsetzung fand im Jahr 1987 ein Informationsbesuch einer weiteren Gruppe von Offizieren El Salvador auf Einladung der Konrad-Adenauer-Stiftung statt.

Nach Mitteilung der Konrad-Adenauer-Stiftung plant sie, in Zukunft ähnliche Informationsprogramme für Angehörige der Streitkräfte aus anderen Ländern durchzuführen, da nach ihrer Meinung derartige Programme für Länder, in denen sich eine Demokratisierung vollzieht, für die Absicherung der Demokratie äußerst wichtig sind.

2. Welche Nachkontaktmaßnahmen haben zu dieser Weiterbildungsveranstaltung seither stattgefunden?

Nachkontaktmaßnahmen haben nach Auskunft der Konrad-Adenauer-Stiftung bisher nicht stattgefunden.

3. War der einnächtige Besuch der sieben salvadorianischen Offiziere im Pariser Nachtlokal „Lido“ auf Einladung der Konrad-Adenauer-Stiftung Bestandteil der Weiterbildung?

Von einem Besuch im Pariser Nachtlokal „Lido“ ist hier nichts bekannt. Die Konrad-Adenauer-Stiftung hat ausschließlich die Programmkosten in der Bundesrepublik Deutschland getragen.

4. Sind die in der Bundesrepublik Deutschland hergestellten Plastikbecher mit den Insignien verschiedener Einheiten der salvadorianischen Streitkräfte, die der Kommandant des „Destacamento Militar Nr. 4“, Oberst Carillo Schlenker, seinen Gästen zu schenken pflegt, anlässlich der Weiterbildungsveranstaltung 1986 als Gastgeschenk übergeben worden?

Nein.

5. Wenn dies nicht der Fall ist, wurden dann nach Kenntnis der Bundesregierung die entsprechenden geschäftlichen Kontakte zur Herstellerfirma dieser Plastikbecher anlässlich des Besuches der salvadorianischen Offiziere in der Bundesrepublik Deutschland geknüpft?

Nein.